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谢谢一直努力的“你”
—摘录第72集团军 4位优秀带兵人的“时光信件”

跨越时光的信箱，历经 5 年，终
于“启封”。

“兄弟，别停下脚步，我从现在起
就用奔跑的姿态向你‘宣战’，咱们走
着瞧！”

“变化是未知的，可以确定的是
今天的行动决定未来的样子。”

……
当第 72集团军某旅高炮一连指

导员黄栋魁和其他 3 名同批干部代

表，再次捧读任职之初写给 5年后自
己的那封信，内心百感交集，5年来的
奋斗历程和酸甜苦辣历历在目。

2017年新排长分配到连队后，第
72集团军着眼人才队伍建设实际，在
新排长集训期间开展“写给五年后自
己的一封信”活动，引导新排长写下
对未来的期盼，规划军旅蓝图。

时光流转。元旦前夕，2017年新
排长写下的信件“启封”之际，该集团

军遴选 4位“寄信人”，走上“时光讲
台”，与正在集训的新干部共同见证
曾经的梦想与5年的成长。

重温信笺，散发着青春气息的梦
想跃然眼前。他们难抑激动，提笔写
下所思所想，寄给过去的自己，在回
望中笃定前行的方向。经本人同意，
我们摘录刊发这些“时光信件”，以飨
读者。

（本报特约记者童祖静推荐）

5年后的黄栋魁：

这 是 我 人 生 中 第 一 次 给 自 己 写

信。信中有对未来的展望，更有对你的

嘱托。若 5年后再次捧读，觉得青涩稚

嫩，恰恰证明没有虚度5年时光。

你，过得好吗？相信此刻的你，通

过努力已经走上单位主官岗位。前提

是你的热情丝毫不减，信念愈发坚定。

你可能历经重重考验，毕竟基层事务繁

杂琐碎，但相信你会在日复一日中不断

精进，在一点一滴中收获成长，在一次

次进步中品味拔节的喜悦。

请牢记毕业时学院教员赠送的箴

言——始终保持宽容心、上进心、感恩

心。希望你把道德品质当作人生的基

石，求知上进，不畏将来。兄弟，别停

下脚步，我从现在起就用奔跑的姿态

向你“宣战”，咱们走着瞧！

2017年 10月 12日

22岁的黄栋魁：

你好，见字如面。抚摸着泛黄的

信纸，看着工整的字迹，我的思绪不

禁 回 到 参 加 新 排 长 集 训 的 那 段 时

光，仿佛看见那个心中有梦、眼里有

光的你。

5 年前，你是台下的一名普通学

员，看着一位位“明星”学员轮番上台

讲述经历、展示才艺，自己却身无长

技，感到前所未有的本领恐慌，暗自下

定决心，决不能安于现状，补齐能力素

质的短板。

5 年过去，我有幸走上讲台，作为

受邀代表与新干部们分享 5 年来的心

路历程和成长进步。看着台下朝气蓬

勃的新干部们，我欣喜地发现他们有

着和你一样清澈而坚定的目光。

5 年 来 ，我 三 易 岗 位 ，从 侦 察 排

长、装步连副连长、组织干事，再到如

今的高炮一连指导员，每一次岗位实

践都给予我充分的历练。我没有待在

舒适圈内徘徊不前，而是勇于挑战，先

后参加了 4 次集团军组织的集训——

预任参谋集训、新兵骨干集训、狙击手

集训和预任干事集训，每一次都经历

挑灯夜战的奋战、你追我赶的比拼。

自行火炮专业毕业的我，先后到侦察、

合成、防空等单位任职，每一次转岗都

要面对知识体系的重塑、军事训练的

转行。正如你在信中的期冀，“不会低

头，不会服输”，你的坚持成就了现在

的我。

犹记得，2017 年与其他新排长在

大礼堂集中收看党的十九大开幕盛

况。如今，党的二十大胜利召开，开启

了如期实现建军一百年奋斗目标、加

快把人民军队建成世界一流军队的新

征程。在新一届旅党委的领导下，旅

队全面建设稳步推进，官兵获得感和

幸福感持续增强。作为旅队建设的见

证者、参与者，我由衷感到“幸福是奋

斗出来的”，个人成长与单位发展密不

可分。

初心易得，始终难守。作为一名

连队主官，我站在新的起点向你承诺，

我要脚踏实地，埋头苦干，挺膺担当，

和战友们一同将青春热血融入强军兴

军的伟大实践。

2023年 1月 1日

第 72 集团军某旅高炮一连指导员黄栋魁——

不负光阴就是最好的努力

未来的自己：

别来无恙。5 年时光，对你来说

应该弥足珍贵，这是你真正开启部队

任职的第一个 5 年，这是人民军队改

革重塑的 5 年，很期待看到旅队建设

成为什么样子。我们还是在西营区

吗？后山的训练场已经初具规模了

吧？其实，我更关心实战化训练开展

得怎么样。应具备的素质你都练就了

吗？指挥战斗的能力提升了多少？

变化是未知的，可以确定的是今

天的行动决定未来的样子。如果我想

在 5 年后看到更好的你，从今天开始

就要珍惜时光，加倍努力，回到连队后

扑下身子、真抓实干，提升能力素质把

战士带好。

2017年 10月 12日

5年前的欧阳新哲：

如你所说，5 年间，部队发生了日

新月异的变化，我在其间不断成长、蜕

变，一路走来，辛苦又充实。

5 年来，旅队不断向着打造精锐

作战力量的目标迈进。你想象不到，

当步坦、火力、侦察等要素像战车里的

零件一样密切配合时，迸发出的战斗

力有多强。作为这些零件中小小一员

的我，亲眼见证着这辆“战车”如何高

速运行。

从排长到参谋，从教员到连长，5

年 间 ，每 一 个 新 岗 位 对 我 都 是 全 新

的 挑 战 。 尽 管 前 路 艰 辛 ，我 从 未 停

下 逐 梦 的 脚 步 。 作 为“ 郭 兴 福 教 学

法”发源地培养出来的教练员，我与

战友们反复设想、推演，紧贴作战样

式不断赋予“郭兴福教学法”新的时

代 内 涵 。 后 来 ，我 当 上“ 郭 兴 福 连 ”

连 长 。 连 队 的 荣 誉 光 环 ，让 我 一 刻

也不敢懈怠。我曾就如何提高带兵

能 力 与 领 导 彻 夜 长 谈 ，就 如 何 提 升

教学质量与教学骨干通宵讨论。虽

然 辛 苦 ，但 我 热 爱 这 样 紧 张 又 充 实

的日子。

如今，我们还驻在西营区，但营区

的软硬件设施焕然一新，新营房如期

落成。后山的训练场已经建设完毕，

步战车和突击车完全能够施展开拳

脚。当然，最大的变化也是你最关心

的变化，在实战化训练方面。训练中

引入了 VR 技术，能根据不同课目需

求构设逼真的实战环境。组训与考核

也更向实战靠拢，专业射击教学组训

的固定目标靶改成移动的“迷彩靶”，

装甲车实装考核中路段警示牌被取

消，全程都是考场……

回首 5 年时光，一次二等功、两次

三等功，于我而言，是肯定和褒奖，更

是激励和鞭策，让我在面对未来时，更

加“享受”前行道路上的痛苦，因为那

将使我更加勇敢和强大！

2022年 12月 30日

第 72 集团军某旅“郭兴福连”连长欧阳新哲——

今天的行动决定未来的样子

庞钧铭：

再次看到这封信时，你应该走上正

连职岗位了。不论身处何种岗位，请不

要忘记出发时的热血与梦想。

你爱好文艺，初到集训队的你，积

极参加中秋晚会和强军故事会；你热

爱新闻，经常加班到深夜，发表各类稿

件 10 余篇；你追求极致，曾为了一个

训练动作与老班长理论。不论何时何

地，你始终保持火一般的热情，因为你

不想过消极的人生。

29岁的你，也许已经结婚生子，为

人夫、为人父。不论你正扮演何种角色，

希望不忘当年壮志，不失当初豪气，在热

爱的军营闪闪发光。因为，唯有热爱可

抵岁月漫长。

2017年 10月 13日

2017年的庞钧铭：

还是直呼大名吧。没错，如你所

愿，我如今成为榴炮一连的指导员。

再读来信，感动于字里行间洋溢的青

春热血，感谢跨越时空的你再次点燃

我的初心。

5 年前，因为参加集训的成绩不

理想，我没能分到向往的荣誉连队。

沮丧之余，我记着信中那句话，“相信

自己是最棒的”，没有一刻放弃对梦想

的追逐。自知指挥技能基础薄弱，我

经 常 对 着 沙 盘 反 复 练 习 。 2018 年 5

月，我成为“海上练兵模范连”的一名

排长，后来跟随连队参加陆军“百连万

人”新一代共同条令比武考核，获得集

团军第一名。

去年 8 月，我来到榴炮一连担任

指 导 员 。 初 到 连 队 ，赶 上 营 军 人 大

会 给 训 练 尖 子 颁 奖 ，可 连 队 上 台 领

奖 的 人 员 寥 寥 无 几 ，我 在 台 下 如 坐

针 毡 。 通 过 观 察 和 谈 心 ，我 了 解 到

连 队 官 兵 开 展 训 练 不 缺 热 情 ，只 是

因 为 成 绩 一 直 不“ 冒 尖 ”，缺 乏 勇 争

第一的信心。

后 来 ， 连 队 党 支 部 研 究 决 定 成

立训练尖子集训队，让一部分骨干

先站上领奖台，激发大家的练兵热

情 ， 连 队 的 训 练 氛 围 越 来 越 浓 厚 。

2022 年开训动员比武中，连队取得

建 制 连 第 4 名 的 好 成 绩 ， 年 底 被 评

为“四铁”先进连队。

再告诉你一个好消息。2020 年 1

月，我和初恋女友结婚了。2022 年 7

月 27 日 ，我 们 迎 来 了 自 己 的“ 虎 宝

宝”，取名“满意”。

谢谢你的嘱托，“为人夫为人父，

更要明白责任，懂得担当”；感谢你的

祝 福 ，“ 生 活 美 满 幸 福 ，工 作 拼 搏 出

色”。

2022年 12月 29日

第 72 集团军某旅榴炮一连指导员庞钧铭——

唯有热爱可抵岁月漫长

2022年的毕彦平：

在新排长集训中得知要给你写封

信，我没有急于下笔。深思熟虑了两

天，希望借此机会用真心和自己来一

次交流，给绿色青春留下一个纪念。

集训授课中，首长提到新排长向

上生长，首先要向下扎根，向下扎得越

深，汲取的养分就越多。军衔再高、职

务再高，都不能忘记自己的根基在基

层。这让我很受启发，并决心付诸实

践。人生有多少个 5 年，又有多少个

正值青春的 5 年？希望回首过往时，

你不会因虚度光阴而悔恨，不会因没

有实现目标而叹息，而是始终保持蓬

勃向上的朝气，成为单位的骨干力量。

2017年 10月 14日

亲爱的毕彦平：

嗨 ！ 我 是 5 年 后 的 你 ，来 信 收

悉。写下那封信时，你正在参加新排

长集训，倍感“压力山大”。然而，走过

5 年时光，你会发现，有时候正是这种

压力，让你不断向前。

正如你期望的那样，如今，我走上

基层主官岗位，在“架桥英雄连”任连

长，就住在你参加集训前当兵锻炼的营

房。此前，我曾 3 次调整岗位，每一次

都是全新的开始，最难忘的当数近两年

的作训参谋经历。在那个岗位上，我加

了很多的班、熬了很深的夜。然而，“做

难事必有所得”，一次次工作实践中，我

的综合素质得到质的提升。我还将工

作心得转化成一篇篇工作要讯，一些经

验做法在旅里和集团军推广。

如果你问我 5 年间有没有遇到什

么挫折，我会告诉你，前行的道路上，

成功是一时的，遭遇挫折可能才是“主

旋律”。正是面对挫折和逆境的态度，

决定了成长的高度。不论是当排长、

副连长、作训参谋还是连长，我都遇到

过不少难题。只有直面困难、不惧挑

战，敢于吃苦、勇于磨炼，才会生发出

向上向前的力量。

“路虽远，行则将至；事虽难，做则

必成。”历史只会眷顾坚定者、奋进者、

搏击者。让我们带着初心继续上路，

遇见更好更优秀的自己。

2022年 12月 30日

题图：黄栋魁、欧阳新哲、庞钧铭、

毕彦平（由左至右）走上“时光讲台”。

王泽华摄

（制图：扈 硕 整理：吴晨伟、

何 飞、刘 煜、黄凯楠）

第 72 集团军某工兵旅舟桥四连连长毕彦平——

做难事必有所得

1月 5日，武警广西总队北海支队组织开展“许下心愿，逐梦启航”主题活

动。图为战士将写下的新年愿望挂在许愿树上。

梁承杰摄

“在新装备训练中，对操作流程

学得多，对原理构造等方面理解不够

深，难以做到举一反三，导致有时出

现的故障很简单，却因为操作手册里

没提到就束手无策。”

“去年春天那次演练，我们没有

考虑天气因素，一场暴雨让所属机动

通信车进水‘趴窝’，任务失败。这场

演练反映出什么问题？”

1 月 3 日，海军某通信站九连“去

年工作怎么看、今年工作怎么干”讨

论活动现场“辣味”十足。官兵们直

言不讳、大胆踊跃剖析问题，氛围紧

张热烈。

几 天 前 ，站 机 关 在 对 各 连 进 行

调研时发现，不少在年终总结时提

及的问题仍未解决。“对存在问题不

予解决，总结的意义何在？单位建

设水平如何水涨船高？”站党委一班

人态度鲜明：必须做好问题整改的

“下篇文章”。他们将解决遗留问题

作为开展新年度工作的重要抓手，

制定整改措施，明确整改时限。

新 年 先 理 欠 账 ，开 局 先 破 难

题。九连瞄准去年军事训练短板弱

项“破壳”，围绕制约战斗力建设质

效 的 5 类 问 题 开 展 大 讨 论 ，深 挖 与

实战相悖的“不真”“不实”“不严”现

象，找准去年的问题靶标，理清新年

度练兵思路。

讨 论 现 场 ，二 级 上 士 汤 赛 正 在

“挑刺”：“那次战备演练，由于上级临

时导调更改机动路线，装备车只能在

陌生地域穿行，官兵没有做好充分准

备，结果机动途中出现通信故障，导

致演练失利。”

汤赛的发言，引发现场官兵的共

鸣：“出现这种现象，主要是由于平时

机动多在熟悉路线，在陌生地域训练

较少，今年需要加强。”

“演训任务中，念台词、背脚本、

走程序的现象仍然存在。就这一问

题，我要作出检讨。”该连指导员李

政雄主动反思，“演训时满足于开展

战备教育和战前动员，却对如何实

时疏导官兵心理思考不够，战时政

治工作综合素质有待提高，今年要

加强钻研。”

“确定新年度训练目标，要把解

决实际存在的问题短板突出出来。”

装备运用不精、敌情意识不强、与实

战 结 合 不 紧 等 短 板 弱 项 被 一 一 列

出。针对分析梳理出的 4 个方面 10

条问题台账，该连迅速刮起阵阵“头

脑风暴”，人人拉单列表，锁定短板

弱项制定措施，汇总形成新年度训

练方案，连队谋打仗、练打仗的氛围

更浓了。

海军某通信站九连紧盯短板筹划新年度工作——

新年开局先理“旧账”
■张 鑫

军媒视窗

1月 5日

这两天，南部战区海军某支队长

沙舰动力分队分队长李响有点烦恼：

他拟定的分队新年度工作方案被“打

回”了。

原来，动力分队在制定新年度工

作方案时，将“考核全优、比武夺冠”

的目标写了进去。

“‘求其上者得其中，求其中者

得其下’，我认为只有将目标拔高，

才能激发官兵创先争优的激情和动

力。”李响的解释中略带委屈。

然而，这份方案上报机电部门党

支部后很快被退回。该部门党支部

认为：动力分队目前处在新老过渡阶

段，人员综合实力有待提高，将“考核

全优、比武夺冠”的目标写入新年度

工作方案，有些不符合动力分队的实

际情况。

同时，让李响感到意外的是，舱

段 区 队 的 新 年 度 工 作 方 案 也 没 通

过。舱段区队军事考核成绩优异，全

面建设过硬，在对抗演习和各类活动

中亮点频出，因执行任务出色荣立集

体三等功。

“我们已经是先进，千万不能把

‘金字招牌’给砸了。”研究制定新年

度工作方案时，舱段区队长董常明建

议“稳扎稳打，按惯例来”。结果，新

制定的方案中多是“高标准完成好每

一项任务”“加强新舰员独立值更能

力”之类的套话。

“不论是急功近利想‘一口吃成

胖子’，还是一味守成‘原地踏步’，

都 不 利 于 单 位 建 设 长 远 发 展 。”机

电 部 门 党 支 部 书 记 朱 德 贵 把 此 事

带上舰党委会。经过讨论分析，大

家 一 致 认 为 ，“ 稳 ”不 是 固 步 自 封 、

因 循 守 旧 ，“ 进 ”不 是 急 于 求 成 、急

功 近 利 。 新 年 度 规 划 应 把 握 好

“ 稳 ”和“ 进 ”的 辩 证 关 系 ，保 持“ 稳

中 求 进 ”总 基 调 ，促 进 单 位 建 设 全

面发展。

很快，在舰党委的指导下，动力

分队将新年度工作目标调整为“军

事训练 100％及格，总评良好”“优化

改进 2 到 3 条装备保养方法”。舱段

区队将目标设定为“中级损管考核

通过率达到 95％以上”“新培养 5 名

技术骨干，让尖子群体更壮大”，更

准确地找到下一步的努力方向。

“制定新年度目标时，既不可消

极 保 守 ，也 不 能 急 于 冒 进 ，应 当 从

单 位 实 际 出 发 稳 中 求 进 。”该 舰 领

导 表 示 ，在 战 略 上 勇 于 进 取 ，在 战

术 上 稳 扎 稳 打 ，方 可 积 小 胜 为 大

胜，实现基层全面建设质的飞跃。

海军某支队长沙舰结合实际制定新年度工作目标——

年度规划务求“精准”
■王 健


